

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Bilderbuch für Kinder, enthaltend: eine angenehme Sammlung von Thieren, Pflanzen, Blumen, Früchten, Mineralien, Trachten, und allerhand andern unterrichtenden Gegenständen aus dem Reiche der Natur, ...

alle nach den besten Originalien gewählt, gestochen, und mit einer kurzen
sowohl, als auch erweiterten wissenschaftlichen, und den
Verstandeskräften eines Kindes angemessenen Erklärung begleitet

Bertuch, Friedrich Justin

Rumburg, 1806

Der Thurmtraeger

[urn:nbn:de:bsz:31-263082](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-263082)

pers, und sind mit der Schwanzflosse verwachsen. Die Strahlen in den beiden erstern theilen sich in so viele kleine Nebenweige, daß sie gleichsam eine zottige Haut vorstellen und statt der Brustflossen zum Fortstoßen dienen. Die kurze Schwanzflosse dient zum Lenken. Durch die Rücken- und Aftersflosse wird der Fisch in den Grund gesetzt, auf den Grund zu gehen und sich wieder zu erheben. Zieht er die Aftersflosse ein und stößt mit der Rückenflosse gegen das Wasser, so geht er in die Tiefe, durch die umgekehrte Bewegung kommt er in die Höhe.

Der breite Körper läuft oben und unten in eine Schneide aus, welche durch eine Haut gebildet wird, die an den Enden hervorragt. Der Kopf ist mit dem Rumpfe so verwachsen, daß man ihn nicht unterscheiden kann. Die Oberfläche des ganzen Körpers ist rauh. Der Mund ist klein, und die beiden entblößten und gebogenen Kinnladen gleichen einem Vogelschnabel. Der Rücken ist grau, die Seiten und der Bauch sind silberfarben.

Der Fisch lebt in dem mittelländischen Meere, am Vorgebirge der guten Hoffnung, in der Nordsee etc. Es wird 8 bis 10 Fuß lang und wiegt 100 bis 500 Pfund. Das Fleisch ist fast schneeweiß, aber des Ehrans wegen von unangenehmen Geschmack. Im Kochen wird es zu einer Art von Schleim aufgelöst. Die Leber gibt ein wohlschmeckendes Gericht. Den Ehran, der beim Auslöchen des Fleisches erhalten wird, braucht man zum Brennen in Lampen.

Der Thurmträger.

(*Ostration turritus*.)

Der Thurmträger ist einer von den Bein- oder Panzerfischen, wovon wir schon einige beschrieben haben. Er hat einen fast viereckigen Körper, welcher auf dem Rücken in eine spitzige knöcherne und nach hinten zu gebogene Erhöhung ausläuft, die ihm den Namen Thurmträger verschafft hat. Der Leib ist unten viel breiter als oben. Die Ränder unten sind scharf, und haben jede 3 bis 5 spitzige, nach hinten zu gekrümmte Stacheln, die sich vermuthlich mit dem Alter vermehren. Ein ähnlicher Stachel sitzt über jedem Auge. Die ganze Bedeckung des Körpers ist knochenartig hart, und nur die Flossen und der Schwanz sind beweglich. Die Schilder haben eine schwarzbraune Farbe, und erhabene gelbe Linien oder Ränder. Sie sind zusammengesetzt aus 6, 7 bis 8 Dreiecken, und erhalten daher die 6, 7 bis 8 eckige Gestalt. Der Fisch scheint wegen der Ränder auf den Schildern mit einem Netz überzogen zu seyn. Das Maul steht etwas hervor; die obere Kinnlade hat 12, die untere 8 Zähne.

Dieser Fisch wird 10 bis 12 Zoll lang. Er nährt sich vom Gewürm und lebt häufig in der Gegend der Molukkschen Inseln, auch im rothen Meere. Sein Fleisch essen wenigstens die Europäer nicht, weil es zähe und hart ist; die Schwarzen finden es wohlschmeckend. Die Leber des Fisches ist sehr groß, aber thranicht.